

## El Sargazo impactará en las finanzas de Quintana Roo: Nubia Martínez

**Extracto de la entrevista con Nubia Martínez, analista de Gobiernos Subsoberanos, y Sandra Beltrán, analista de Corporativos de Moody's Investor Service, en el programa "Ganadores y Perdedores", conducido por Susana Sáenz en El Financiero Bloomberg TV**

SUSANA SAENZ: Moody's Investor Service publicó un reporte en el que advierte que la invasión del sargazo en el Caribe implica riesgo para el turismo y para los ingresos. Para hablar del tema nos acompañan Nubia Martínez, quien es analista de Gobiernos Subsoberanos, y Sandra Beltrán, analista de Corporativos, ambas de Moody's Investor Service. Bienvenidas qué gusto tenerlas acá.

NUBIA MARTINEZ: Hola, gracias Susana

SANDRA BELTRAN: Muchas gracias Susana.

SUSANA SAENZ: Bueno, pues se ha estimado que la invasión del sargazo probablemente empeore este verano y esto afectaría sin duda al sector turístico y por consiguiente al estado de Quintana Roo, que una cuarta parte de su PIB pues proviene de esta industria. ¿Cuál es el impacto?

NUBIA MARTINEZ: Efectivamente Susana. Como comentas, un cuarto aproximadamente del Producto Interno Bruto del estado de Quintana Roo proviene de la industria turística y bueno, en gran medida un monto importante de empleos depende de esto. Además, un porcentaje importante de la recaudación total de impuestos del estado de Quintana Roo, alrededor del 42 por ciento en promedio de 2013 a 2017, proviene del impuesto al hospedaje. Éste pues obviamente viene en función de la ocupación y bueno, todo el tema del sargazo de alguna manera amenaza o se prevé una disminución en las reservaciones en los meses de julio y agosto, que es justamente la temporada alta en el estado de Quintana Roo.

Entonces a partir de esto, nosotros estamos previendo una disminución en este índice de recaudación del Impuesto al Hospedaje al 36 por ciento. Adicionalmente, esto también tiene o trae consigo, el problema del sargazo, presiones en el gasto para el estado. El año pasado el estado erogó alrededor de 380 millones de pesos para abatir digamos, o poner en marcha diversas acciones en contra del sargazo y este año estiman que se vaya a mil millones de pesos, lo cual es más de tres veces el monto erogado el año pasado.

Entonces si tomamos en cuenta estos dos factores y los metemos en la ecuación. Básicamente lo que provocaría sería un mayor requerimiento financiero y una presión en la liquidez que de por sí ya es bastante débil para el caso del estado de Quintana Roo.

Entonces desarrollamos varios escenarios, uno en el que contemplamos solo la disminución en las reservas, otro en el que incorporamos el gasto de los mil millones de pesos, y en este caso, pues tenemos una proyección de un requerimiento financiero que oscilaría de menos 3.7 hasta 7 por ciento y la liquidez medida por el coeficiente efectivo a pasivo circulante estaría en un promedio de .12 veces a 0.09 veces.

Entonces tendría un impacto importante en las finanzas estatales.

SUSANA SAENZ: Ahora, esto como dices afecta también a las empresas. ¿Cuáles de las que ustedes analizan tendrían un mayor impacto?

SANDRA BELTRAN: Bueno, nosotros cubrimos un par de empresas hoteleras que son Playa Resorts y Grupo Posadas, ambas son empresas de una gran escala con diversificación en distintos segmentos, en algunos casos también como Posadas diversificación geográfica importante, por lo tanto, no dependerían tanto del estado de Quintana Roo, pero creemos que para empresas más pequeñas, menos diversificadas, más concentradas en la región, sí podríamos ver un impacto más fuerte en la ocupación.

En el caso por ejemplo de Posadas y de Playa, tenemos un caso similar que fue en el tercer trimestre del 2017 cuando se emitieron las alertas de Estados Unidos hacia los visitantes hacia México, ahí vimos que para estas dos empresas la principal afectación fue en las tarifas, vimos una baja en tarifas que resultó de un retraso en las reservaciones hacia estos hoteles, pero en general, lograron mantener la ocupación estable, pero te digo, aquí estamos hablando de empresas grandes diversificadas, empresas más pequeñas sí podrían tener una afectación más importante en la ocupación.